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Представляем вашему вни
манию беседу Эльмиры 

ханым Ахундовой с Гасаном 
Нейматовичем Сеидовым, 
видным партийным и госу
дарственным деятелем  со
ветского Азербайджана, се
кретарем ЦК КП Азербайд
жана по промышленности, 
строительству и связи (1971 
 1981 гг.), председателем Со
вета Министров Азербайд
жанской ССР (19811989 гг.).  

В 1977 году, когда я приехал 
после операции, он мне говорит:

- Я в новом доме подобрал 
тебе квартиру, иди, посмотри, 
понравится, возьми ключ и пе-
реезжай.

Это дом напротив Совета Ми-
нистров. Его в 1976 году постро-
или, в 1977-м заселили. И каж-
дый раз, когда я выхожу на бал-
кон и смотрю на море, на город, 
всегда вспоминаю о нем.

Э.А.:  Гдето в конце 70х го
дов в районах Азербайджана на
чался строительный бум. Когда 
Гейдар Алиев или функционе
ры из ЦК приезжали в дерев
ни на встречи с крестьянами, 
те уже просили не денег, а вто
рую машину «Волга», импорт
ную мебель. Просили стройма
териалы, чтобы дом для сына 
или дочери построить...

Г.С.: - Тогда существовал нор-
матив на каждого жителя села. 
И если даже у него семья при-
бавилась, сын женился, дочка 
вышла замуж, новый дом стро-
ить не разрешали. Нам пришлось 
отвоевывать и доказывать, что 
у нас семьи большие и этот нор-
матив для республики не годит-
ся. В этом и Гасан Азизович Га-
санов принимал активное уча-
стие, и я. Мы по указанию Гейдара 
Алиевича ездили в Москву, до-
казывали и т.д. Иногда, к сожа-
лению, за это людей даже суди-
ли. Комитет народного контро-
ля проверял, и если дом больше 
нормы, то людей судили, штра-
фовали. Бедные люди не знали, 
как быть, что делать. Деньги есть, 
а строить не могли. А зачем за-
рабатывать столько денег, если 
не на что их тратить?

Возьмите такой район, как 
Джалилабадский. Собирали до 
500 тысяч тонн винограда и по-
лучали большие деньги. В Шама-
хе столько же собирали.

Где-то к началу 80-х в респу-
блике были решены многие про-
блемы по развитию экономики. 
Нам надо было уже дороги стро-
ить, газифицировать села, воду 
проводить, решать другие соци-
альные вопросы. Мы состави-
ли 5-летнюю, 10-летнюю про-
граммы: к какому году мы об-
ласть газифицируем, к какому 
году дороги приведем в поря-
док. И начали этим заниматься.

Тогда существовал такой по-
рядок: если вырабатывается би-
тум сверх плана, то 50 процентов 
остается республике. Я помню, 
Гейдар Алиевич поручил мне по-
ехать в Москву. Я поехал и добил-
ся, чтобы 100 процентов сверх 
плана оставалось в республике. 
И к тому же мы построили но-
вую установку, чтобы выраба-
тывать еще больше сверхплано-
вого битума. 

Как-то ночью мы с ним едем 
из Сабирабада в Бардинский рай-
он. Он мне говорит: 

- Гасан, по-моему, дороги 
наши улучшились.

Я в шутку ответил: 
- Гейдар Алиевич, у вас ин-

формации, наверное, больше, 

чем у меня.
Он засмеялся и говорит:
- А раньше мне доказывали, 

что это невозможно.

Переезд в Москву

Э.А.:  В 1982 году Гейдара 
Алиева избирают членом По
литбюро, и он переезжает на 
работу в Москву, становится 
одним из руководителей совет
ской державы. Вы знали о та
ком повороте заранее?

Г.С.: - Я присутствовал на 
ноябрьском 1982 года Плену-
ме ЦК КПСС в качестве пред-
седателя Совета Министров ре-
спублики. Кроме меня для уча-
стия в пленуме вылетели Курбан 
Халилов и второй секретарь 
ЦК Юрий Пугачев. О том, что  
Гейдара Алиевича переводят на 
работу в Москву, я ничего не знал. 
И вдруг Андропов говорит о том, 
что Гейдара Алиева рекомендо-
вано избрать членом Политбю-
ро и назначить первым замести-
телем председателя Совета Ми-
нистров СССР. Не знаю, как для 
других, но для меня это было не-
ожиданностью.

Э.А.:  Как вы отреагиро
вали на это? 

Г.С.: - С одной стороны, ко-
нечно, мы испытывали чувство 
гордости, а с другой - пережива-
ли, что он уходит. После пленума 
Гейдар Алиевич вернулся в по-
стпредство и начал обсуждение 
главного вопроса: кто возглавит 
после него партийную органи-
зацию Азербайджана. 

Э.А.:  Он сам не высказы
вал мнения, кого хочет видеть 
на этом посту?

Г.С.: - Нет. Мы не знали его 
мнения. Он спросил у меня: «Как 
ты смотришь, если я предложу 
твою кандидатуру?» Ответил, что 
смотрю на это дело отрицательно. 
Я ведь производственник, зани-
мался экономикой, а здесь надо 
вникать в идеологические, адми-
нистративные вопросы. Мне это 
было не по плечу. Так я и сказал 
Гейдару Алиевичу.

Разговор, говорят, был об Исе 
Мамедове и Кямране Багирове. 
Рассматривались две эти канди-
датуры. Сам я был за Кямрана 
Багирова: образованный, рус-
скоязычный, работал в области 
идеологии, хорошо знал адми-
нистративные органы, прокура-
туру, МВД и т.д. Поэтому, когда 
Алиев меня спросил, я ответил, 
что против кандидатуры Кямра-
на не возражаю, если, конечно, 
Багиров захочет со мной рабо-
тать. Я - в Совете Министров, 
он - в ЦК. Мы с Кямраном Ма-
медовичем одновременно при-
шли в ЦК, с разницей в 8 дней. 
Вместе работали, он был тогда 
в отделе строительства, дружи-
ли семьями.

Э.А.:  Рафаэль Аллахвер
диев рассказывал, что он очень 
многих людей о нем спрашивал. 
Он что, сомневался в Багирове? 

Г.С.: - Не сомневался. Он все-
го лишь искал подтверждения 
своего мнения.

Э.А.:  Говорят, что Гейдар 

Алиев был не очень доволен сво
им новым назначением?

Г.С.: - Нельзя сказать, что он 
был недоволен. Просто у него 
не было особого желания уез-
жать. Он слишком любил Азер-
байджан.

Помощь 
Гейдара Алиева 

из Москвы
Э.А.:  После этого вы обра

щались к нему по поводу про
блем республики?

Г.С.: - Конечно. Гейдар Алие-
вич, уехав в Москву, помогал ре-
спублике не меньше, чем когда 
был здесь. Это мне как предсе-
дателю Совета Министров из-
вестно лучше, чем кому бы то 
ни было.

Я мог в любое время обра-
титься к любому союзному ми-
нистру, потому что знал - впе-
реди меня идет Гейдар Алиевич.

Вот возьмем вопрос ТЮЗа. 
Здание театра совершенно сгнило. 
Мы хотели провести там капи-
тальный ремонт. Но потом я по-

нял, что этим проблемы не ре-
шить, нужно капитальное строи-
тельство. Я обратился с письмом 
к председателю Промстройбан-
ка Зотову Михаилу Сергеевичу. 
А в тот период, это был 1983-1984 
год, не разрешали новое стро-
ительство. Зотов мне говорит:

- Может, там осталась хоть 
одна стенка? Чтобы мы могли на-
звать это реконструкцией.

- Нет, Михаил Сергеевич, - 
отвечаю я, - там нет ни одной 
целой стены.

- Если я сейчас тебе не разре-
шу, ты все равно пойдешь к Гейда-
ру Алиевичу.

То есть этот вопрос опять 
решил Гейдар Алиев. 

С переездом Гейдара Алие-
вича в Москву мы могли решить 
любую проблему. Вот, например, 
вопрос строительства новой глаз-
ной больницы. Это тоже было 
по его указанию. Или же онко-
логический центр, строитель-
ство которого, к сожалению, мы 
до конца не довели. Это тоже по 
его указанию. Он и после 1982 
года решал почти все проблемы 
республики.

Поэтому я не могу отделить 
Гейдара Алиевича от Азербайд-
жана после 1982 года.

Э.А.:  Говорят, что после 
19851986 годов Гейдар Алие
вич был обижен на Кямрана 
Багирова. Почему? Багирову 
надоела опека Алиева над ре
спубликой, хотелось большей 
самостоятельности? 

Г.С.: - Вначале было все нор-
мально. Помните, в 1985 году на 
Бакинскую отчетно-выборную 
конференцию приезжал Егор Ли-

гачев? Тогда Лигачев был на-
строен против Гейдара Алиева. 
Даже на активе, который про-
ходил в здании Совета Мини-
стров, он свое выступление по-
святил в основном Совету Ми-
нистров республики и вопросам 
экономики. Открыто он Алие-
ва, конечно, не критиковал, но 
из его выступления было видно, 
что это - критика прошлой дея-
тельности партийной организа-
ции. Направленность его высту-
пления заставила меня написать 
ему справку. Он говорил, к при-
меру, что плохо идет жилищное 
строительство, школьное стро-
ительство, короче, ничего хоро-
шего не нашел, только негатив, 
намекая на то, что это - насле-
дие Гейдара Алиева.

У нас существовала программа 
социальных преобразований. За 
три пятилетки на эти цели было 
освоено 4,2 миллиарда рублей ка-
питальных вложений, что почти 
вдвое превышало объем преды-
дущих 15 лет. Эту справку «По 
некоторым аспектам социаль-
но-культурного строительства 

в Азербайджанской ССР за по-
следние 15 лет» я отправил Ли-
гачеву, не знаю, дошла ли она до 
него или осталась у помощников. 
И один экземпляр этой справки 
я отправил Гейдару Алиевичу. 

Э.А.:  Отношение к Гейдару 
Алиеву изменилось после вы
ступления Лигачева?

Г.С.: - Я в последние годы 
чувствовал большое давление 
со стороны ЦК КПСС. Видимо, 
искали повод, чтобы отстранить 
Гейдара Алиева. Конечно, Гор-
бачев, Лигачев и вся эта кампа-
ния сильно «давили» на Кямра-
на Багирова.

Э.А.:  А в каком плане они 
на него давили?

Г.С.: - Они не хотели, что-
бы Гейдар Алиевич так актив-
но вмешивался, вникал в дела 
республики. А Гейдар Алиевич 
как патриот не мог оставаться 
в стороне. Это им не нравилось. 

Э.А.:  Во время своей ра
боты в Москве он приезжал 
в Азербайджан в отпуск. От
дыхал или опять работал?

Г.С.: - Больше работал: ездил 
по районам, встречался с жи-
телями, посещал мероприятия. 
Помню, приезжал на Дни азер-
байджанского ковра.

Э.А.:  А вы могли решить 
какието вопросы во время его 
приезда?

Г.С.: - Бесспорно, перед ним 
как перед первым заместителем 
председателя Совмина СССР ста-
вили вопросы.

Э.А.:  Как вы думаете, по
чему он приезжал сюда? Его тя
нуло на Родину? Он чтонибудь 
говорил по этому поводу? 

Г.С.: - Он всегда говорил: 
«Я хоть и уехал, но мое сердце 
осталось здесь».

Гейдар Алиев 
в неформальной 

обстановке
Э.А.:  Встречались ли вы 

с семьей Гейдара Алиева в не
формальной обстановке, от
мечали ли какието семейные 
праздники, дни рождения? Ка
ким был ваш шеф вне работы? 

Г.С.: - Это случалось в ос-
новном на нашей даче. Ее еще 
называли «дача Теймура Кули-
ева» - по имени секретаря ЦК, 
а затем председателя Совета Ми-
нистров в период Мирджафа-
ра Багирова. Большой участок, 
много фруктовых деревьев, по 
территории разбросаны пять 
двухэтажных домиков. Один 
наш коллега в шутку называл 
эту обитель «культурной тюрь-
мой», потому что мы и на ра-
боте вместе, а приезжаем туда, 
опять те же лица. Территори-
я-то была общая, дома друг от 

друга не огорожены. В гостевом 
доме мы иногда вместе смотре-
ли кино. В принципе мы часто 
встречались в семейной обста-
новке, но это не было праздно-
ванием дней рождения. Он их 
не любил и от таких вещей всег-
да уклонялся.

Э.А.:  А по какому поводу 
вы встречались?

Г.С.: - По календарным празд-
никам: Новый год, 7 ноября, 1 мая, 
да и то не всегда.

Э.А.:  И как это происхо
дило? 

Г.С.: - У нас гостевые ком-
наты были и в городе, и в За-
гульбе. Мы, пять семей, соби-
рались в этом помещении. Гей-
дар Алиевич, безусловно, бывал 
очень веселым, жизнерадост-
ным. Иногда, смотришь, вроде 
совсем другой человек: шутит, 
анекдоты рассказывает.

Э.А.:  А о чем говорили? 
Тоже о работе, о делах или на 
какието культурные темы?

Г.С.: - О работе мы очень 
мало говорили, потому что За-
рифа ханым, шутя, всегда пре-
рывала нас: «Хватит о работе, 
давайте перейдем к делу». Она 
была заводилой, хорошо игра-
ла на пианино. Вообще их семья 
была очень музыкальной. Се-
стра Зарифы ханым руководила 
ансамблем «Дан улдузу». Зари-
фа ханым была очень веселой, 
любила аккомпанировать сво-
ему супругу. А Гейдар Алиевич 
с удовольствием пел.

Э.А.:  Какой у него был ре
пертуар?

Г.С.: - Он в основном азер-
байджанские песни пел, правда, 

знал и русские. Я помню, в сере-
дине 70-х годов приехал в Баку 
первый секретарь ЦК Компартии 
Болгарии Тодор Живков с доч-
кой и зятем. И вот они во вре-
мя застолья всей семьей запе-
ли какую-то болгарскую песню. 
Тогда Гейдар Алиевич говорит:

- Давайте мы тоже что-ни-
будь споем.

И мы хором спели «Подмо-
сковные вечера».

А как Гейдар Алиевич танце-
вал! Будто настоящий профес-
сионал - и национальные тан-
цы, и вальс, и под быстрые за-
падные ритмы.

День рождения

Э.А.:  Гасан муаллим, всех 
своих собеседников прошу 
вспомнить какойнибудь за
нятный, неординарный эпи
зод, связанный с Гейдаром Али
евичем… Вы чтото стали го
ворить про его юбилей в 1973 
году, дескать, хотели отпразд
новать день его рождения, а он 
в этот день вообще не пришел. 
Расскажите об этом…

Г.С.: - У нас была традиция. 
Если у кого-то день рождения, 
мы минут за 15 перед обедом 
собираемся у «первого». Гейдар 
Алиевич выступает, поздравля-
ет, вручает юбиляру орден или 
почетную грамоту. Потом мы 
спускались в профилакторий, 
внизу, во дворе ЦК. Там был на-
крыт небольшой стол: сладости, 
бутерброды, закуски, бутылка 
коньяка, водки не было. Пара 
тостов. Один тост за юбиляра, 
мы в основном юбилеи отмеча-
ли, дни рождения редко.

И вот он говорит мне:
- У нас же есть традиция, да-

вайте ее придерживаться. Мой 
день рождения давайте отме-
тим так же, как и всех. У меня 
соберемся, вы поздравите, спу-
стимся в профилакторий, под-
нимете бокалы за меня, а потом 
сядем опять каждый на свое ме-
сто, пообедаем и уйдем.

Но были товарищи постарше 
меня. Они очень хотели после 
работы торжественно отметить 
его 50-летие в гостевом доме. 
Гейдар Алиевич говорит:

- Я очень не хочу этого. Ведь 
каждый будет думать о подар-
ке и т.д.

Я почувствовал, что где-то 
ближе к дате он сдастся, но был 
уверен, что он все равно найдет 
какой-то выход из этого поло-
жения. И точно - 10 мая Гейдар 
Алиев не пришел на работу. Ра-
ботал из дома. Когда он пришел 
на следующий день, я ему позво-
нил, чтобы поздравить, и поне-
воле засмеялся.

- Чего смеешься? - спраши-
вает он.

- Я смеюсь, что вы заболели.
А он редко болел до послед-

них лет.
- Я понял, почему вы не при-

шли на работу.
- Ты правильно понял.
Еще случай. Когда у Алиша 

Лемберанского (в бытность его 
заместителем председателя Со-
вета Министров) было 60-ле-
тие, он принес французский ко-
ньяк. Лемберанский поднима-
ет бокал и говорит:

- Гейдар Алиевич, все ве-
ликие люди рождаются 10 мая.

Лемберанский тоже родил-
ся в этот день.

Э.А.:  Большое спасибо, Га
сан Нейматович, за такое под
робное и, можно сказать, уни
кальное интервью «из первых 
уст». И главное, очень искреннее.

Г.С.: - И вам спасибо за ваше 
желание написать книгу об этом 
великом человеке. Надеюсь, я смог 
оказаться вам полезным. 

ГЕЙДАР АЛИЕВ  100    

«Я хоть и уехал, 
но мое сердце осталось здесь»
Интервью Эльмиры Ахундовой с Гасаном Сеидовым

(Окончание. 
Начало в №№14-16)

Статья 5я, часть 4я

Вручение Азербайджану переходящего Красного Знамени

Министр юстиции Фи
крет Мамедов обратил
ся к министру юстиции 
Исламской Республи
ки Иран Амину Хусеи
ну Рахими, сообщает
ся на сайте Министер
ства юстиции.

Фикрет Мамедов ре-
шительно осудил совер-
шенный 27 января веро-
ломный теракт против на-
шего посольства в Иране, 
повлекший человеческие 
жертвы и ранения, и зая-
вил, что это недопустимо 
с точки зрения человеч-

ности и норм междуна-
родного права.  Министр 
выразил уверенность, что 
иранская сторона обеспечит 
наказание виновных в со-
вершении этого кроваво-
го террористического акта 
в кратчайшие сроки во имя 
справедливости и полно-
стью выполнит свои обя-
зательства, вытекающие из 
Венской конвенции о ди-
пломатических сношениях.

Фикрет Мамедов выра-
зил надежду, что его иран-
ский коллега не пожалеет 
усилий в этом вопросе в пре-
делах своих полномочий.

Вопреки 
здравому смыслу
Министр юстиции: Нападение на наше 
посольство в Иране неприемлемо 
с точки зрения международного права

Посол Азербайджана во 
Франции Лейла Абдулла
ева провела прессконфе
ренцию для иностранных 
журналистов в Культур
ном центре посольства.

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, 
посол Лейла Абдуллаева зая-
вила, что Азербайджан, вос-
становивший свою независи-
мость в конце прошлого века, 
столкнулся с агрессией Ар-
мении, в результате которой 
20 процентов его территории 
были оккупированы. Она от-
метила, что в результате ар-
мянской агрессии один мил-
лион азербайджанцев были 
изгнаны со своих родных зе-
мель, став беженцами и вы-
нужденными переселенцами.

Л.Абдуллаева довела до 
внимания СМИ, что Азер-
байджан всегда стремился 
к миру и в течение 30 лет пы-
тался решить проблему ок-
купации своих земель путем 
переговоров, тогда как Арме-
ния занимала неконструктив-
ную позицию. Минская груп-
па, созданная с целью урегу-
лирования конфликта, за 30 
лет не добилась никакого про-
гресса.

Она сообщила, что в 2020 
году очередная провокация 
Армении переполнила чашу 
терпения Азербайджана и он 
был вынужден освободить свои 
территории военным путем. 
Говоря о трехстороннем За-
явлении, подписанном меж-
ду Азербайджаном, Россией 
и Арменией по окончании во-
йны, закончившейся Победой 
Азербайджана, посол сказа-
ла, что Армения не соблюдает 
условия Заявления. Сегодня 
Азербайджан заинтересован 
в установлении мира в регио-
не и, продолжая свои усилия 
в этом направлении, напра-
вил Армении предложение из 
пяти пунктов для подписания 
мирного договора, однако Ар-
мения продолжает занимать 

неконструктивную позицию 
и не может смириться с По-
бедой Азербайджана, отме-
тила Л.Абдуллаева.

Посол также рассказала 
о работе, проводимой Азер-
байджаном для установления 
мира в регионе.

Проинформировав о ситу-
ации вокруг Лачинского ко-
ридора, она сообщила, что ко-
ридор открыт. Л.Абдуллаева 
отметила, что, хотя коридор 
предназначался для гумани-
тарных целей, Армения пе-
реправляла мины, оружие 
и военных через этот кори-
дор на территорию Азербайд-
жана. Рассказав о проблеме 
мин, с которой Азербайджан 
столкнулся на освобожден-
ных территориях, посол ука-
зала, что есть доказательства 
того, что обнаруженные в по-
следнее время мины произве-
дены в 2021 году в Армении. 
Она подчеркнула, что груп-
па азербайджанцев проводит 
мирную акцию протеста про-
тив таких мин, а также неза-
конной эксплуатации шахт 
и карьеров, принадлежащих 
Азербайджану.

Л.Абдуллаева заявила, что 
Лачинский коридор находит-
ся под контролем российских 
миротворцев и Азербайджан 
не может допустить перебро-
ску на свои территории армян-
ских солдат, оружия и мин.

Она отметила, что Арме-
ния распространяет не соот-
ветствующую действительно-
сти информацию о ситуации 
вокруг Лачинского коридора 
с целью продолжения своей 
незаконной деятельности.

Затем посол Лейла Абдул-
лаева ответила на вопросы 
журналистов.

В заключение иностран-
ные журналисты ознакоми-
лись с выставленными в Куль-
турном центре посольства экс-
понатами, рассказывающими 
об азербайджанской истории 
и культуре.

Установление мира 
в регионе

Посол Лейла Абдуллаева провела 
в Париже пресс-конференцию 

для иностранных журналистов


